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男篮世界杯还在如火如荼地打，但跟中国

篮球已经毫无关系。

前几天，全国的篮球迷和媒体，像小镇做题

家一样，开动脑筋钻研，所有努力最终变成了无

用功——押题全部错啦！

安哥拉没有赢南苏丹，佛得角没有赢日本，

我们没有赢菲律宾。甚至裁判都没怎么帮菲律

宾，他们靠克拉克森第三节一顿操作猛如虎，就

砸了我们的如意算盘。真如孙二娘说的，由你

奸似鬼，也喝老娘的洗脚水。

第一次启用归化球员的中国男篮，取得世界

杯历史上最差战绩，32强里第29名，亚洲第4名。

本来，争取明年奥运会亚洲那唯一一张男

篮入场券，是中国男篮的最后一丝颜面。伦敦、

里约奥运会中国男篮十连败，东京奥运会没有

资格登堂入室。有关方面说，明年奥运会再缺

席，是可忍，孰不可忍。

马尼拉尘埃落定后，我们得接受这样的现

实：亚洲那张入场券，我们确实不够格，无论按

竞技实力还是精气神。真去了，无非是把连败

纪录扩展到十五场。世界杯第二十九名的球

队，奥运会上总共12队，能赢谁？

难得有点闪光时刻的赵睿说得动情：我太

想参加奥运会了，哪怕打一场。亚洲第四，最后

补考的机会也失去，心酸。四年前周琦把界外

球发给波兰队，错失奥运会参赛资格，四年后，

被亚洲对手狂虐，再次被关在奥运大门外。命

运的齿轮，转得如此戏谑化。

这次小组赛连折三阵后，有球迷拍案惊

奇：难道十四亿人里都找不出十二个会打篮球

的人吗？中国男篮用自己的表现，负责任地回

答他：对不起，眼下真找不到。

一个国家篮球实力的强弱，跟领土面

积、人口数量没有必然关系。中国队默

然打道回府后，192 万人口的拉脱维亚，206

万人口的斯洛文尼亚，279 万人口的立陶

宛，718 万人口的塞尔维亚挺进八强，他们

加起来总人口刚刚超过杭州。

不过，一个国家的篮球

水平跟篮球人口、篮球群

众基础有直接关系。前国

手、现广东队总经理朱芳

雨，这次担任某平台解

说顾问，跟球迷互动

有说有笑，中国男篮

输得太难看，群众意

见太大，他出来打圆场：我们篮球的群众基础不

行啊，像其他国家的跳水乒乓球一样。他话音

刚落，直播间里炸了锅，球迷们不干了。

群众的眼睛是雪亮的。中国男篮成绩差，

从业人员可以找一万个借口，唯独群众基础不

是借口。看看贵州村 BA，看看广东乡镇野球

赛，看看浙江诸暨富阳的农民篮球，那是什么样

的场面，什么样的气势？

南苏丹全国没有一个室内篮球馆，世界杯

非洲预选赛主场全部转战别国。我们这儿村镇

盖个篮球馆，多少年前就不再是新鲜事。

篮球过去是，现在是，将来也一定是我们群

众基础最好、普及率最高的运动，队员、教练、裁

判、官员的待遇，让国外同行羡慕，让中国的足

球人嫉妒。男足每次输球，被骂得狗血喷头，男

篮的问题一点不比男足少，成绩也彼此彼此了，

很少有人站出来挑刺。中国的篮球人，不是生

活在舒适圈，是桃花源。

中国篮球沦落到这个地步，让人百思不得

其解。黄金一代球员胡卫东、刘玉栋、巩晓彬陆

续出镜，说起现在的队员，直观感受是，基本功

欠火候，会一招鲜的少。至于有没有点自己当

年的影子？对不起，没发现。

这些老一辈当年是什么水平？有绝招，没

短板，跑不死，打不垮，后卫、前锋都是亚洲顶

级，世界准一流，世锦赛奥运会时的技术统计

上，中国男篮总有人榜上有名。现在呢，只有三

步上篮不进、篮下空篮过桥、给对手补篮之类的

表情包在社交媒体朋友圈里疯狂转发。

我们不怀疑队员们的努力，不苛求他们的

拼劲，他们的求胜欲望和所有球迷一样。但他

们很像乡村中学的考生，先天不足，后天也没机

会弥补，生活在桃花源，不知有汉，遑论魏晋。

你能想象，世界篮球发展到今天，三场小组赛，

中国队是唯一没有快攻的球队？

你更不会想到，这样一支从理念到基本功

都跟世界潮流脱节，似乎是闭门造车自学成才

的队伍，是来自世界第三联赛，我指的是球员的

收入。现在全世界职业篮球队员的收入，除了

NBA 和欧洲联赛，第三就是我们的 CBA，国家

队员大部分是600万元封顶。

这还是篮协限薪之后。要不是这几年反腐，

国家队球员挪窝一次，转会费上亿。全运会有的

队伍招募雇佣军，替它打几场球就进账600万！

很多人在怀念北京奥运会时候的中国男

篮，挑翻德国，大战西班牙，酣斗美国。那时的

首发五人里四个出自NBA。

现在也有人琢磨日本男篮弯道超车的秘

诀，其实只是复制我们的模式：睁眼向洋看世

界。在 NBA 看饮水机，在 NCAA 里跑龙套，也

比坐井观天强百倍。渡边雄太和周琦七八年前

在亚青赛上交手，周琦碾压他，都不用出汗，现

在他们是啥差距？

日本男篮花了八年时间，战略上归化加留

洋，战术上坚持小快灵，终于站上亚洲之巅。日

本男篮平均身高比我们矮 10 公分，但他们继足

球排球之后，也成功破解身高问题。除了身高，

他们现在什么都不缺。

中国男篮可能只剩下身高了，队员首发平

均身高 2.02 米，世界前三。如果需要，阵容做到

世界第一也没难度，但他们只是训练时飞天遁

地无所不能，32 强里篮板球倒数，快攻倒数，罚

球命中率倒数。其他队没有超强的个人能力，

就靠五个人大风车一样轮转，转出战术，转晕对

手。而我们男篮，转着转着自己晕了，乱了，掉

链子了。

对日本男篮的崛起，有人惊呼狼来了，以后

会不会像男足男排一样，不给亚洲其他队伍活

路？这种担心必须有。亚运会日本三大球派出

的都是二队，以后亚洲层面我们可能跟他们交

手的机会越来越少。

但我们也不必绝望。篮球归根到底是巨人

运动，没有起码的身高，全凭一群小个子投手，

偶尔爆冷有可能，绝不能一招鲜吃遍天。立陶

宛又一次掀翻了美国队，靠的是铁锤般的身胚、

铁链般的防守和机器般精准的远投。亚洲其他

国家要找一个身手敏捷的七尺长人望眼欲穿，

我们的青少年比赛里比比皆是。

中国的篮球基础，肥沃程度堪比东北的黑

土地，插根筷子就能发芽，现在两米以上、适合

练篮球的孩子，比有些篮球强国的总人口还

多。前不久的 U19 男篮世锦赛，中国 19 岁的孩

子们身体素质和美国、法国、西班牙同龄人相比

一点不落下风，跟他们大部分时候杀得难分难

解——我们真的不缺天赋。

但如果他们的成长轨迹，跟折戟马尼拉的

前辈们一样，那前途很可能也是床底下放风筝

——高不了。这次世界杯，把 CBA 打成了村

BA。如果一代代身体条件劲爆的年轻人，也满

足于三、五百万的薪水，享受CBA里众星捧月的

感觉，失去走出舒适圈的压力和动力，一旦走上

世界舞台，照旧立马现出原形。 吴鹏
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